

> ARTICULOS

Revista Nuestras Aves, 53:34

USURPACIÓN DE UN NIDO DE PÁJARO CARPINTERO REAL COMÚN (Colaptes melanochloros) POR ÑANDAY (Nandayus nenday)

Diego Gustavo Ferrer

Reserva Ecológica de Vicente López, Calle Paraná y el Río de la Plata (1636) La Lucila, Vicente López, Provincia de Buenos Aires. Correo electrónico: dgf_info@yahoo.com.ar

El 23 de junio de 2006, en la Reserva Ecológica de Vicente López, partido homónimo, provincia de Buenos Aires, observamos el enfrentamiento entre una pareja de carpintero real común (*Colaptes melanochloros*) y otra de ñanday (*Nandayus nenday*). Ambas disputaban el hueco que habitaban los primeros. El tiempo estimado de la observación fue de unos veinte minutos.

Alrededor del mediodía, vimos en vuelo a un ejemplar de ñanday perseguido de cerca por un carpintero real común. Al mismo tiempo, otro ñanday parado en la rama de un árbol de mediano porte era vigilado por otro carpintero, ubicado en una rama opuesta. El ñanday se acercó lentamente a un hueco natural en el tronco, lo que provocó la reacción inmediata del carpintero que lo vigilaba. Éste, que ya se encontraba realizando vocalizaciones de alerta, se lanzó en vuelo corto, comenzando así otra persecución similar a la observada anteriormente.

Luego de varios minutos, regresó uno de los ñanday al hueco que sin duda constituía el sitio para anidar de los carpinteros. Realizó unos movimientos rápidos para inspeccionar en su interior, introdujo su cabeza y luego el resto del cuerpo. En esos momentos llegó uno de los carpinteros, que posado en un palo amarillo (*Terminalia australis*) cercano, miraba el accionar del ñanday.

Para aquel entonces, los otros dos ejemplares que se encontraban en vuelo aún continuaban enfrentados, ya que en repetidas ocasiones el ñanday trató de establecerse sin suerte en una rama cercana al nido, siendo asediado en todo momento por su perseguidor, con vuelos cortos amenazantes pero sin una agresión directa, constituyendo una conducta de defensa muy similar a la del carpintero oliva manchado (*Veniliornis spilogaster*) descripta por López Lanús y Rodríguez Goñi (2004).

La persecución terminó cuando el otro individuo de ñanday pudo posarse finalmente en la rama pretendida y allí se quedó hasta el final de la observación, produciendo su fuerte y característico "kra..." junto a su compañero en el interior del nido, asomando su cabeza constantemente. Minutos más tarde, el carpintero que observaba la escena en el palo amarillo abandonó el lugar al igual que su pareja.

Cabe destacar que el ñanday, integrante de la familia de los Psittacidae, suele verse en grupos de 8 a 12 individuos, aunque en ocasiones forman grandes bandadas (Zelaya y Pérez, 1998). Es un ave del norte del país que se encuentra en los últimos años en la provincia de Buenos Aires y Capital Federal, debido posiblemente a escape de ejemplares en cautiverio (Narosky y Di Giacomo, 1993), resultando en la actualidad residente y nidificante (Haene, 2006).

Agradezco la colaboración de Lucas Damer por la información adicional proporcionada en la observación.

BIBLIOGRAFÍA CITADA

HAENE, E. 2006. Invasión de loros en la ciudad. Naturaleza y Conservación, 19: 16-23.

LOPEZ LANUS, B. y H. RODRIGUEZ GOÑI. 2004. Arasarí banana (*Baillonius bailloni*) muerto al depredar un nido de carpintero oliva manchado (*Veniliornis spilogaster*). Nuestras Aves, 47:16-17.

NAROSKY, T. y A. G. DI GIACOMO. 1993. Las aves de la provincia de Buenos Aires: distribución y estatus. Asociación Ornitológica del Plata, Vázquez Mazzini Editores y L.O.L.A. Buenos Aires, 127 páginas.

ZELAYA, D. G. y J. H. PEREZ. 1998. Observando aves en los bosques y lagos de Palermo. Ciudad de Buenos Aires. Editorial Athene. Buenos Aires, 32 páginas.

Recibida: julio de 2006.